
Д о 
н е д а в -

него времени 
проблема обществен-

ного транспорта в Кызылорде 

была 
едва ли 

не самой живо-
трепещущей. Кро-

ме нескольких основ-
ных, большую часть внутри-
городских маршрутов об-
служивали частные перевоз-
чики. Всем знакомы старые  
микроавтобусы с потрепан-
ными, плохо проветриваемы-

ми салонами, в которых зи-
мой холодно, а летом жар-
ко и душно. Ехать в них – тот 
еще экстрим. Добавьте к это-
му обычные в часы пик дав-
ки, шумахерские гонки на 
дорогах и разборки водите-
лей. Причем после семи ве-
чера маршрутки «сдувало как  
ветром», по причине чего до-
ехать после работы на обще-
ственном транспорте домой 
было большой удачей.   

Как все начиналось
Городские власти не раз 

предпринимали попытки ре-
шить вопрос относитель-
но внутригородского транс-
порта. Именно с этой це-
лью в 2013 году было созда-
но ТОО «Кызылординский 
автобусный парк», на ба-
ланс которого было переда-
но 20 новых автобусов ки-
тайского производства мар-
ки Zhangtong LCK 6105HGC. 
В 2016 году в Кызылорде на-
чалось строительство ав-
тобусного парка на осно-
ве трехстороннего догово-
ра, заключенного между аки-

матом  области, социально-
предпринимательской кор-
порацией АО «СПК «Бай-
конур» и Европейским бан-
ком реконструкции и разви-
тия. Был выделен земельный 
участок в пять гектаров по 
улице Жибек жолы. Объект, 
имеющий большую социаль-
ную значимость, был сдан в 
эксплуатацию в 2017 году. В 
автопарке оборудованы сто-
янки и ангары для автобу-
сов большой вместимости, 
есть  ремонтный цех, мойка, 
заправка, административ-
ное здание с операционно-
контрольным центром для 
отслеживания через GPS-
навигаторы, другие вспо-
могательные службы.  
После окончания рейса ав-
тобусы приезжают в авто-
парк, заправляются при-
родным газом, затем следу-
ют на автомойку.   На терри-
тории автопарка также есть 
операционно-контрольный 
цех. В боксе длиной 114  
метров и шириной 40 метров 
десять смотровых ям.
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ТЕАТР

АВТОПАРК: еще рывок - и полная мощность
В настоящее время заметно оживилась работа общественного транспорта Кызылорды. 

Все реже можно увидеть привычные для нашего города толпы людей на остановках.Те, что 
расположены в центральной части города, оснащены электронными табло. Более продви-

нутые пассажиры пользуются мобильным приложением 2GIS, отслеживая в смарт-
фоне передвижение нужного им маршрутного автобуса. Тесные и неудобные 

ГАЗели сменили новые комфортабельные автобусы с просторными са-
лонами, оснащенные апарелями для инвалидов-колясочников 

и кондиционерами. Последнее особенно актуально для 
Кызылорды, где температура в летние месяцы 

поднимается до 40 градусов и выше. Кы-
зылординцы довольны и все чаще 

благодарят местные власти и 
руководство автобус-

ного парка. 

Ярмарка 
без посредников,
или по карману ли форма?

Через несколь-
ко дней наступит ав-

густ, а значит, самая 
пора отправиться за по-

купками к школе. В пер-
вую очередь за школьной фор-

мой. В рамках республиканской 
акции «Дорога в школу» в Кызылор-
де с  5 по 30 августа на территории 
торгового центра «Small»(ул. Коркы-
та ата, 55) пройдет школьная ярмар-
ка, где свою продукцию представят 
отечественные производители. Цена 
на товары будет ниже рыночной. В 
районах области школьные ярмарки 
пройдут с 16 по 21 августа. 

Что касается обеспечения школьной фор-
мой, то сегодня на рынке 93 процента состав-
ляет продукция, произведенная в Кыргызста-
не, Китае, России и Турции и лишь 7 процен-
тов одежды изготовлено местными фирмами. 
Основная проблема  местных производителей 
школьной одежды заключается в том, что кы-
зылординцы не знают об их работе и привычно 
покупают привозные вещи. Между тем школь-
ная форма, сшитая  местными предприятиями, 
по качеству нисколько не уступает зарубежным 
аналогам. Не говоря  уже о том, что цены на то-
вары значительно ниже.   

- Несмотря на то, что подобные ярмарки в 
регионе проводятся не первый год, в нынеш-
нем мы подошли к этому вопросу не точечно, 
а  системно, поскольку легкой промышленно-
сти необходимо развиваться и отечественные 
бренды должны быть узнаваемыми. У мест-
ных швейных цехов, отшивающих школьную 
форму, вполне достаточно производственной 
мощности, а главное предлагаемые ими цены 
по карману не бьют. Во второй декаде августа 
планируем провести ярмарки в районах регио- 
на, - сказал заместитель руководителя област-
ного управления предпринимательства и про-
мышленности Азамат Каюпов. 

В том, что кызылординские предпринима-
тели шьют  практичную и  удобную школьную 
форму, сомневаться не стоит. У многих из них 
имеется  сертификат соответствия на готовую 
одежду, который предполагает проверку обо-
рудования, лекала, ткани на состав, прочность 
и износоустойчивость. Главные плюсы – «ды-
шащая» ткань и приемлемые цены. К примеру,  
швейный цех ТОО «Ас-Ка» уже три года выпу-
скает школьную форму. Представители пред-
приятия  планируют привезти на ярмарку по-

рядка восьми  тысяч  изделий. 
– Наше товарищество начало работать в 2007 

году, шили все, что нам заказывали.  В 2014 году 
выиграли госзаказ на пошив спецодежды. От-
работали его хорошо, стали поступать заказы 
на школьную форму, которую мы шьем из хо-
роших  тканей с большой долей натуральных 
волокон. Наша продукция доступна широкому 
кругу потребителей, – сказала директор ТОО 
«Ас-Ка» Дина Махатова. 

Корреспондент «КВ» ознакомилась с рас-
ценками на школьную форму, представленны-
ми на рынках города. Ценник стартует от 3500 
тенге за предмет гардероба: юбка, брюки,  жи-
лет, блузка, рубашка. Говорить о натуральности 
и высоком качестве тканей, использованных 
при пошиве такой одежды, сложно. Чаще это 
синтетический материал, быстро теряющий то-
варный вид. Школьная форма среднего уровня 
стоит 5000-7000 тенге за вещь. Качество ткани 
и пошива у такой одежды чуть выше и ее впол-
не можно носить весь учебный год. А вот цен-
ник на одежду из качественных материалов и с 
интересным дизайном в этом сезоне стартует от 
9000  тенге за вещь.

Кызылординские родители имеют возмож-
ность оценить  отечественную форму на пред-
стоящей школьной ярмарке, в которой примут 
участие представители ТОО «Ас-Ка», ателье 
«Ақжүрек», швейного цеха «Айша-бибі» и дру-
гие. Будет представлен широкий ассортимент 
школьной одежды, учебники, канцелярские то-
вары, сумки, рюкзаки и прочее. Посетителям 
ярмарки предоставят возможность купить не-
обходимые  товары по ценам ниже рыночных, 
а  для многодетных и малообеспеченных семей  
предусмотрены  скидки.

 Наталья ЧЕРНЕЙ

ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ

По информации областного департамента Комите-
та технического регулирования и метрологии МТИ РК, 
ключевыми требованиями этого стандарта являются 
строительство (реконструкция) контейнерных площа-
док около зданий, многоквартирных и индивидуальных 
жилых домов, а также обеспечение санитарного разры-
ва от жилых и общественных зданий, детских объектов, 
спортивных площадок и мест отдыха населения. 

Мусорный вопрос: 
сюда не клади, туда клади!

С 1 июля т.г. в Казахстане вве-
ден в действие национальный стан-
дарт «Отходы. Общие требования 
к площадкам размещения контей-
неров для организации раздельного 
сбора коммунальных отходов». 
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«АУЫЛ-ЕЛ БЕСІГІ»

На заседании Правительства 
под председательством Премьер-
Министра Республики Казахстан 
Алихана Смаилова рассмотре-
ны вопросы реализации проекта 
«Ауыл – Ел бесігі». 

Министр национальной экономики 
Алибек Куантыров рассказал о ходе реа-
лизации проекта, также ряд акимов обла-
стей проинформировали о проделанной 
работе.

Глава Правительства отметил, что за 
2019-2022 годы реализовано более 3,7 ты-
сячи проектов по развитию социальной 
и инженерной инфраструктуры в более 
чем тысяче сел, а также создано 33 тысячи  
новых рабочих мест. 

– В нынешнем году в 800 населенных 
пунктах будет реализовано порядка двух 
тысяч проектов. Высокие темпы освоения 
выделенных средств наблюдаются в Павло-
дарской, Актюбинской, Кызылординской 
областях, – сказал Премьер-Министр.

Кроме того, на заседании шел разговор 
о привлечении предпринимателей в об-

щее дело по развитию сельских населен-
ных пунктов. К примеру, проявили ак-
тивность представители  ТОО «Азимут» и 
ПК «Абзал и К», которые выделили сред-
ства на строительство парков в Жанакор-
ганском и Сырдарьинском районах Кы-
зылординской области.

Подводя итоги заседания, глава Пра-
вительства указал на необходимость  
обеспечить качественную и своевремен-
ную реализацию всех проектов «Ауыл – 
Ел бесігі», а также проработать вопрос их 
максимального финансирования, сооб-
щает пресс-служба акима области. 

Есть темпы, будут и результаты 

Глава государства Касым-
Жомарт Токаев принял министра 
обороны Руслана Жаксылыкова.

Президент заслушал доклад руководи-
теля оборонного ведомства Руслана Жак-
сылыкова об итогах деятельности за пер-
вое полугодие 2023 года.

Президент – Верховный Главнокоман-
дующий Вооруженными силами был про-
информирован о внедрении нового фор-
мата боевой подготовки с изменением ее 
цикличности и модели, обеспечивающей 
совершенствование управленческих ка-
честв командиров.

Министр обороны доложил Гла-
ве государства о принимаемых мерах по  
укреплению территориальной обороны. 
Ведется планомерная работа как на за-
конодательном уровне, так и в практиче-
ской плоскости.

Президенту была представлена инфор-
мация о ходе укомплектования вооруже-
нием и военной техникой подразделе-
ний постоянной готовности, в том чис-
ле в части перехода на мобильные и мо-
дульные компоненты отечественного  
производства.

Отдельно доложено о миротворческой 
деятельности Вооруженных сил.

Касым-Жомарт Токаев был проинфор-

мирован о мерах по оцифровке сведений 
о призывниках и отслуживших срочную 
службу гражданах. Модернизация инфор-
мационных систем и их интеграция с ба-
зами данных других государственных ор-
ганов позволила перевести услуги припи-
ски, постановки на воинский учет и вы-
дачи военных билетов в электронный  
формат.

Р.Жаксылыков рассказал о принимае-
мых мерах по предоставлению кредитных 
каникул призывникам, а также льготном 
образовании. На сегодняшний день 2,5 
тысячи солдат получили отсрочку по кре-
дитам и 1,5 тысячи отслуживших вои- 
нов – места в высших учебных заведениях.

Кроме того, за отчетный период почти 
700 уволенных в запас солдат-срочников 

обучились по востребованным на рын-
ке труда специальностям водителя, ре-
монтника, машиниста, слесаря, повара и  
другим.

Президентом приняты во внимание 
названные инициативы, в том числе ка-
сательно проведения совместно с Ми-
нистерством высшего образования и на-
уки работы по выделению квот на льгот-
ное образование, предоставлению го-
сударственных образовательных гран-
тов отслужившим срочную службу, а так-
же продолжения их законодательного  
закрепления.

По итогам встречи Президент Касым-
Жомарт Токаев дал ряд поручений, обра-
тив особое внимание на вопросы повы-
шения боеготовности Вооруженных сил.

Каждая постановка - 
это жизнь

Самородок из аула
Камыстыбас
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ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Большинство обращений жителей 
касались вопросов поддержки в рам-
ках государственных программ, получе-
ния льготного кредита, оформления зе-
мельного участка для развития бизне-
са, улучшения инфраструктуры вокруг 
объектов - дороги, системы электро- и 
водоснабжения. 

На приеме присутствовали руководи-
тели отделов и отраслевых учреждений.

В числе первых на приеме у аки-
ма побывала жительница города Мира  
Исабаева.  

- Я - швея-дизайнер, есть свое ИП, 
работает мини-цех, в котором выполняю 
различные изделия на заказ, - рассказа-

ла она.  -  Сейчас приступила к изготов-
лению оригинальных женских сумок-
шоперов, трансформеров, мужских 
клатч-барсеток, рюкзаков, спортивных 
сумок. Но мне нужны средства для раз-
вития, а пока весь бизнес веду на свои 
средства. В банках поддержка оказывает-
ся, но лицам от 18 до 35 лет. Но я стар-
ше этого возраста, поэтому с меня требу-
ют залог. А его у меня нет. На приеме мне 
дали рекомендацию открыть ИП от име-
ни моей 19-летней дочери. Наверное, так 
и поступлю. 

Магистр сельскохозяйственных наук, 
агроном Акерке Тажекеева обратилась к 
акиму от имени овощеводов и садоводов, 

выращивающих плоды в закрытых поме-
щениях - теплицах. 

- Озвучила акиму проблемные вопро-
сы, например, почему нашим теплични-
кам отказывают в получении грантов, – 
рассказала женщина. – Вместе с тем, 
в нашем городе тепличное производ-
ство не развито, поэтому рынок завален 
продукцией из южных регионов стра-
ны. Я твердо уверена, что мы можем про-
изводить больше и лучше, но у нас нет  
господдержки. Спасибо акиму, он дал 
поручение своим специалистам, чтобы 
оказали всяческую поддержку владель-
цам теплиц. Сегодня в городе всего 6-7 
действующих теплиц, хотя предприни-
мателей, заинтересованных в этом во-
просе около двухсот.  Правда у всех – 
разные трудности. Одних, например, за-
трудняют вопросы электроснабжения и 
получения участка, других – водоснаб-
жения, финансирования бизнеса. Про-
блемы есть, но их нужно решать.

Житель областного центра Жумабек 
Садуакасов не первый год занимается 
производством пескоблоков, дорожных 
бордюр, брусчаток и других строймате-
риалов. Но, для развития производства у 
предпринимателя не хватает электриче-
ских мощностей.

- Электролинии на улице имени 
М.Шокая, где расположен мой цех, дав-
но устарели, - рассказал он. -  Я попро-
сил акима оказать содействие в обновле-
нии электрических столбов и проводов. 
Он дал соответствующие поручения про-
фильным специалистам. 

В планах у 28-летнего Багдаулета 
Жанбырбаева - открытие в городе пун-

кта общественного питания. Однако 
на реализацию проекта ему требуется  
господдержка.

- Хочу открыть столовую в черте го-
рода, - говорит он. – Попросил акима 
оказать содействие, поинтересовался о 
том, какая мне может быть оказана по-
мощь, существуют ли специальные гран-
ты для молодежи? Например, наслышан 
о том, что в рамках программы «Бизнес-
Бастау» государство ежегодно выделя-
ет средства, будущие предпринимате-
ли получают знания по основам бизне-
са и первоначальный капитал. Аким на-
правил меня к специалистам и пору-
чил рассмотреть мой вопрос в рамках  
законодательства. 

Кызылординка Каракоз Карамано-
ва пятый год возглавляет центр реабили-
тации детей с аутизмом «Статус и К». Ей 
тоже требуется господдержка.

- Наш центр – частный, в штате око-
ло десяти человек, работающих на пол-
ставки. Работа нелегкая, они ухажива-
ют за 30 детишками, - рассказала жен-
щина. –  Средства от их родителей ухо-
дят на плату аренды, зарплату специали-
стов, приобретения оборудования и дру-
гие расходы. Я попросила акима горо-
да рассмотреть возможность оказания  
центру господдержки.

В этот день всего на встречу с акимом 
города А.Шаменовым пришли более 30 
человек. Им всем даны исчерпывающие 
разъяснения, а также руководителям со-
ответствующих структур даны поруче-
ния всесторонне изучить их для дальней-
шего решения. 

Напомним, прием акима города по 
вопросам предпринимательства прово-
дится ежемесячно.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Успех делу гарантирует поддержка
Вчера в Кызылорде на площадке фронт-офиса «Правительство для 

бизнеса» аким города Асылбек Шаменов провел прием граждан по  
вопросам предпринимательства. 

Ф о н д 
«Даму» более 
20 лет реализует инструмен-
ты господдержки предприни-
мательства в рамках государ-
ственных и собственных про-
грамм. Один из тех, кто успеш-
но воспользовался финансо-
вой поддержкой Фонда – ди-
ректор ИП «Ақжелен», владе-
лец хлебопекарного комплек-
са Азамат Кобдиков.   

Впрочем, начиналось все 
довольно прозаично. Понача-
лу он добросовестно трудился 
на железной дороге, но 15 лет 
назад решил кардинально из-
менить свою жизнь, и, как го-
ворится, ушел на вольные хле-
ба – открыл небольшую пе-
карню.  В работе ему помога-
ла супруга и, конечно, пона-
чалу им было нелегко. Посте-
пенно стали увеличивать ас-
сортимент хлебобулочных из-
делий, рос и спрос на про-
дукцию. И вскоре для уве-
личения объемов производ-
ства мужчина открыл хлебо-
пекарный комплекс. Посколь-
ку собственных денег на по-

купку сырья и других со-
путствующих произ-

водству материалов 
оказалось недо-

статочно, пред-
приниматель 

решил вос-
пользовать-
ся государ-
с т в е н н о й 
п о д д е р ж -
кой Фон-
да «Даму» в 

рамках на-
ц и о н а л ь н о -

го проекта по 
развитию пред-

принимательства на 
2021-2025 годы. Подал 

заявку в Фонд  и получил 
одобрение на кредит в размере 
400 миллионов тенге c 25-про-
центной ставкой с выплатой 
в течение семи лет. А фили-
ал АО «Народный Банк Ка-
захстана» поддержал проект в  
части субсидирования, в ре-
зультате чего конечная про-
центная ставка по кредиту 
была уменьшена наполовину.

– Конечно, как и в любом 
бизнесе есть риски, не обхо-
дится без убытков. Иногда 
сталкиваемся с неожиданны-
ми ситуациями, к примеру, в 
Кызылорде отключают свет, 
либо по форс-мажорным об-
стоятельствам продукция при-
ходит в негодность. И это ни-
чем не компенсировалось. 
При этом на рынке хлебобу-
лочных изделий наблюдает-
ся большая конкуренция. Но 
не стоит бояться, а наобо-
рот, нужно верить в себя. Ведь 
именно благодаря конкурен-
ции производитель старает-
ся улучшать качество, расши-
рять ассортимент продукции, 

что положительно влияет на 
развитие и рентабельность, –  
говорит он. 

В новом хлебопекарном 
комплексе, расположенном в 
микрорайоне «Саяхат», уста-
новлено современное обору-
дование, имеются два боль-
ших миксера и шесть чаш, в 
которых замешивают тесто. 

– В рабочем процес-
се принимают участие 27 че-
ловек, трудимся в три сме-
ны – по девять работников в 
каждой. Сначала в тестоме-
се замешивается тесто, сдо-
бренное необходимыми ин-
гредиентами, оно должно 
быть однородным. В сред-
нем на одну дежу (чаша) ухо-
дит примерно 125 килограм-
мов муки. Этап замеса длится 
от пяти до восьми минут, далее  
тесто бродит и разрыхляет-
ся, насыщается необходимы-
ми свойствами,  –  рассказы-
вает старшая по цеху Фарида  
Саменова.

После того, как 
масса «созрела» в 
ход идут тестоде-
лительные маши-
ны, затем нарезан-
ное тесто кладут в  
формы для отлеж-
ки, либо  в специ-
альную «расстой-
ку». Шесть ротаци-
онных печей выпе-
кают хлеб за 37 ми-
нут при температуре 
250 градусов. Такие 
печи удобны в при-

менении, главное – тесто про-
пекается равномерно, не под-
горает и в итоге получается ап-
петитная корочка. В день вы-
пускают 20 000 буханок хле-
ба. Кроме того, в специальных 
кондитерских печах выпека-
ют булочки, печенье, сочники 
и другое. В общей сложности 
насчитывается 17 видов хле-
бобулочных и кондитерских  
изделий.

Как рассказывает А.Коб- 
диков, муку им поставляет АО 
«СПК «Байконыр». Соль, са-
хар, масло, дрожжи и спец-
ии закупают сами. Хлебо-
булочные изделия, пользу-

ющиеся большим спросом,  
доставляют в продуктовые  
магазины города, в том числе  
социальные. 

Сейчас в хлебопекарном 
комплексе трудятся 70 чело-
век, в перспективе планирует-
ся увеличить число работни-
ков, поскольку спрос на про-
дукцию повышается, а объемы 
производства растут.  

– Самое главное для нас – 
это высокое качество продук-
ции. Разумеется, это требу-
ет особого отношения к делу 
каждого нашего работника. 
Благодаря господдержке мне 
удалось расширить производ-
ство и развиваться в нужном 
направлении. К тому же по-
полнился ассортимент хлебо-
булочных и кондитерских из-
делий. В целом, считаю, что 
начать бизнес с нуля и стать 
хозяином успешного пред-
приятия сможет любой чело-
век. Если есть выгодный про-
ект, государство поможет во-
плотить его в реальность. И 
этой возможностью необхо-
димо пользоваться, – считает 
предприниматель. 

Индира АБДРАХМАНОВА

С пылу с жару на любой вкус

БРИФИНГ

ГРАФИК
приема граждан должностными лицами 

Кызылординского областного маслихата

Ф.И.О. Должность  Время 
приема 

Адрес 
госоргана

Телефон

Байкадамов 
Наурызбай

Сейткалиевич

Председатель четверг 
15.00-17.00 

г. Кызылорда, 
ул. Бейбарыса 
Султана, № 1 

605401

Досжан Жандос 
Сермаганбетович  

Руководитель              
аппарата 

вторник  
15.00-17.00  

г. Кызылорда,
 ул. Бейбарыса 
Султана, № 1  

605399

«ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ»
В целях пресечения фактов нарушения законов  «О противо-

действии коррупции» и «О государственной службе Республи-
ки Казахстан» Кызылординский областной маслихат сообща-
ет о том, что в здании областного маслихата, расположенном по 
адресу: г. Кызылорда, улица Бейбарыса Султана, № 1, установ-
лен ящик по приему заявлений граждан,  работает «телефон до-
верия» 60-54-01.

Электронная почта: kyz_oblmaslikhat@mail.ru  

Судьи подвели 
итоги полугодия

На брифинге в региональной Службе коммуника-
ций председатель судебной коллегии по администра-
тивным делам областного суда Жанат Оспанова, ис-
полняющие обязанности председателя судебной кол-
легии по гражданским делам областного суда Мухтар 
Еркинбеков и председателя судебной коллегии по уго-
ловным делам областного суда Бакытжан Калымбет 
рассказали об итогах работы за первое полугодие. 

Как отметила Ж.Оспанова, 
прошло два года со дня соз-
дания специализированно-
го суда по административ-
ным делам, где рассматри-
ваются дела по восстановле-
нию нарушенных прав граж-
дан и представителей бизне-
са. В частности, в нынешнем 
году в суды области поступи-
ло на рассмотрение 622 ад-
министративных дела, завер-
шено 527 - это на 59 процен-
тов больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. 
Из них по 117 делам вынесе-
но решение, 95 исков удов- 
летворено. Также 120 ад-
министративных дел были  

завершены примирительной  
процедурой.

М. Еркинбеков подчер-
кнул, что за первые шесть ме-
сяцев текущего года в произ-
водство судов области посту-
пило свыше 10300 исков, за-
вершено 7672 гражданских 
дела. Отмечено, что по срав-
нению с предыдущим годом 
показатель примирения по 
гражданским делам значи-
тельно увеличился. 

По словам Б.Калымбета, 
по итогам первого полугодия 
в суды области поступило 521 
уголовное дело, в отношении 
630 человек окончено 513 дел. 

Динара ЕЛИБАЕВА

Новый стандарт 
предусматривает 

удобный асфальтированный 
подъезд для спецтранспорта и 
создание мест с покрытием и 
ограждением для строитель-
ных и крупногабаритных от-
ходов, которые выносят жи-
тели. Будут введены контей-
неры для отходов (электрон-
ных, ртутьсодержащих, бума-
ги, картона, батарей, пище-
вых, стекла, пластиковых). 
Каждый контейнер для раз-
дельного сбора мусора дол-
жен маркироваться собствен-
ником на казахском и русском 
языках и содержать информа-
цию с перечислением собира-
емых видов отходов, данных о 
владельце, об обслуживающей  
организации.

Также согласно новому 
стандарту теперь запрещено 
складировать крупные отхо-
ды возле мусорных контейне-
ров. Вывозить строительный и 
крупногабаритный мусор фи-
зические и юридические лица 
теперь должны самостоятель-
но.  Не секрет, что у нас зача-
стую некоторые несознатель-
ные граждане обычно под по-
кровом ночи выносят свое не-
габаритное барахло к контей-
нерным площадкам, кото-
рые предназначены исключи-
тельно для сбора ТБО. Из-за 
чего другим жильцам быва-
ет проблематично пристро-
ить свой небольшой пакет с 
мусором, поскольку контей-
неры забиты досками, стары-
ми оконными рамами, короб-

ками и так далее.  В результа-
те  подрядные организации, 
которые должны занимать-
ся санитарной очисткой улиц 
города, зачастую вынужде-
ны вывозить старые диваны и  
стройматериалы. 

Еще раз отметим, что круп-
ногабаритный мусор и строи-
тельные отходы жители мно-
гоэтажных домов, частного 
сектора и владельцы объек-
тов бизнеса, расположенных 
вблизи жилых домов, долж-
ны самостоятельно вывозить 
на полигон. Теперь эта нор-
ма закреплена в новых пра-
вилах благоустройства терри-
торий городов и населенных  
пунктов. 

Министерство индустрии и 
инфраструктурного развития 

внесло изменения в типовые 
правила, куда добавлен новый 
пункт 3-1, в котором дается 
определение понятию «круп-
ногабаритные отходы» про-
изводства и потребления, яв-
ляющиеся предметами, утра-
тившими свои потребитель-
ские свойства (мебель, быто-
вая техника, сантехника и дру-
гие), размеры которых превы-
шают 0,5 метра в высоту, ши-
рину или длину. 

Также теперь лица, про-
водившие строительно-
монтажные работы, обязаны 
за счет собственных средств 
восстановить первоначаль-
ные эксплуатационные ка-
чества поврежденного или 
нарушенного благоустрой-
ства в течение 30 календар-
ных дней. Если такие рабо-
ты затронули покрытие до-
рог и пешеходных тротуа-
ров, то они обязаны восстано-
вить первоначальные эксплу-

атационные качества повреж-
денного или нарушенного  
покрытия.  

Кроме того, теперь запре-
щено наклеивать и разве-
шивать на зданиях, заборах, 
остановках городского пас-
сажирского транспорта, опо-
рах освещения, деревьях объ-
явления и информационные  
сообщения. 

Уточняется, что работники, 
осуществляющие транспорти-
ровку коммунальных отходов, 
должны незамедлительно про-
изводить уборку мусора, про-
сыпавшегося при выгрузке из 
контейнеров в специализиро-
ванный транспорт. 

Как будет действовать но-
вый стандарт, покажет вре-
мя. Но однозначно, что нов-
шества можно назвать еще 
одним шагом к осознанной 
сортировке и переработке  
мусора. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Мусорный вопрос: 
сюда не клади, туда клади!
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Интенсивно-
му развитию в стране ма-

лого и среднего бизнеса в нема-
лой степени способствуют государ-

ственные  программы. Они позволя-
ют гражданам начинать бизнес, расши-
рять производство и повышать эффек-
тивность своих предприятий. Все это в 
конечном счете отражается на разви-
тии производства, обеспечении по-

требителей доступными товара-
ми и создании новых рабо-

чих мест.

ДЕЛА КОММУНАЛЬНЫЕ

КАДРЫ

По согласованию 
с Администрацией 
Президента РК, рас-
поряжением акима 
области Мейрамбек 
Шермаганбет, ранее 
занимавший долж-
ность руководителя 
областного управ-
ления образования, 
назначен заместите-
лем акима области 
по принципу меритократии.

– Мейрамбек Зинабди- 
нович хорошо знаком с 
социально-экономическим 
положением региона, прошел 
все этапы государственной 
службы. Специалист с вы-
соким потенциалом, имею-
щий большой опыт работы на 
управленческих должностях, 
он будет курировать сферы 
занятости, здравоохранения, 
образования, ветеринарии, – 
сказал аким области.

Председатель областного 
Общественного совета Арип 
Хожбанов поздравил назна-
ченца и пожелал ему успехов 
на новой должности.

М.Шермаганбет родил-
ся в 1972 году. Окончил Кы-
зылординский государствен-
ный университет имени Кор-
кыта ата по специальностям 
«История» и «Экономика», 
Международный Казахско-

Турецкий универ-
ситет имени Ход-
жи Ахмеда Яссауи 
по специальности 
«Юриспруденция». 
Кандидат педагоги-
ческих наук.

Трудовую деятель-
ность начал в 1994 
году учителем исто-
рии средней школы 
№239 Жанакорган-

ского района. С 1995 по 2004 
годы работал заместителем ди-
ректора школы по воспита-
тельной работе, руководите-
лем отдела, руководителем ап-
парата акима Жанакорганско-
го района.

В 2004-2016 годах – заме-
ститель руководителя аппа-
рата акима Кызылординской 
области, руководитель об-
ластных управлений образо-
вания, по развитию языков, 
руководитель департамен-
та по контролю в сфере об-
разования по области. С 2016 
по 2021 годы работал акимом 
Кобдинского района Актю-
бинской области, замести-
телем акима Актюбинской  
области.

С июля 2022 года до нового 
назначения – руководитель 
областного управления об-
разования, сообщает пресс-
служба акима области.

Новый заместитель 
акима области

Вчера в Кызылорде на заседании актива под 
председательством руководителя региона Нурлы-
бека Налибаева представлен новый заместитель 
акима области.

На заседании актива с 
почестью проводили экс-
заместителя акима области 
Балмейира Сансызбайулы.

Руководитель региона 
Н.Налибаев сообщил о том, 
что Б.Сансызбайулы по соб-
ственному желанию освобож-
ден от занимаемой должно-
сти в связи с поступлением на 
учебу. Он поблагодарил кол-
легу за проделанную работу и 
вклад в реализацию значимых 
для области проектов.

– За короткое время 
Б.Сансызбайулы, будучи за-
местителем акима области  не-
устанно трудился во благо раз-
вития региона. Выделено 36 

млрд тенге на улучшение авто-
мобильных дорог областного и 
районного значений, ремонту 
улиц. Он принимал непосред-
ственное участие в разработке 
сметной документации проек-
тов по реконструкции и капи-
тальному ремонту трех мостов, 
расположенных вдоль автодо-
рог областного значения, трех 
улиц и двух мостов в Кызыл-
орде. Внес большой вклад в 
разработку документации ряда 
инфраструктурных проектов 
за счет внебюджетных источ-
ников, – отметил Н.Налибаев.

За заслуги в развитии реги-
она Б.Сансызбайулы вручили 
Почетную  грамоту области.

***
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Не накручивай цены,  
продавец!  

В области уделяется большое внимание на недо-
пущение необоснованного повышения цен на со-
циально значимые продовольственные товары. Для 
этого создана региональная комиссия, в числе ко-
торой представители областных департаментов тор-
говли и защиты прав потребителей, государствен-
ных доходов, городского акимата и АО «СПК «Бай-
конур». Члены комиссии регулярно проводят анализ 
всех этапов формирования цен на социально значи-
мые продовольственные товары. 

Как рассказал руководи-
тель областного департамен-
та торговли и прав потреби-
телей Еркасым Сулейменов, 
одна из основных целей  рабо-
ты их учреждения — реализа-
ция государственной полити-
ки в сфере развития и регули-
рования внутренней торговли. 
На днях  в числе рабочей груп-
пы  по проверке схем торговли 
по всей цепочке ценообразо-
вания на продовольственные 
товары, представители депар-
тамента посетили крупные 
торговые точки Кызылорды, 
где встретились с их владель-
цами и  рассказали какие по-
следствия бывают за необо-
снованное повышение цен, 
а также  дали разъяснения по 
внесенным изменениям и до-
полнениям в некоторые за-
конодательные акты Респу-
блики Казахстан по вопросам 
защиты прав потребителей. 
Кроме того, они рассказали о 
единой информационной си-
стеме защиты прав потребите-
лей e-tutynushy.kz и преимуще-
ствах подключения мобиль-
ного приложения Smart QR 
для предпринимателей.

Напомним, 29 июня т.г. по-
становлением Правительства 
РК внесен проект Закона «О 
защите прав потребителей» в 
новой редакции, где, в част-
ности, предлагается ввести в 
систему защиты прав потре-
бителей новые общественные 
институты, инструменты мо-

тивации к добровольному раз-
решению спора между субъек-
тами рынка, включая сегмент 
онлайн-торговли, дебюрокра-
тизировать рассмотрение жа-
лоб граждан. 

Между тем, в Казахста-
не контроль за соблюдени-
ем размера предельно допу-
стимых розничных цен и тор-
говой надбавки возложен на  
ДТЗПП. Это все тот же депар-
тамент защиты прав потреби-
телей, но совмещенный с де-
партаментом торговли. Те-
перь он называется област-
ной  департамент торговли и 
защиты прав потребителей. 
Две структуры объединили в 
соответствии с постановле-
нием Правительства. Это но-
вовведение выгодно, прежде 
всего, потребителям. Смотри-
те сами, если раньше монито-
ринг цен на социально значи-
мые товары проводили пред-
ставители акимата, теперь от-
слеживать стоимость смогут и 
специалисты ДТЗПП. Пово-
дом для проверки может стать 
и служебная записка от ком-
петентных ведомств, в част-
ности, от специалистов сель-
ского хозяйства.

– Сможем проверять как 
супермаркеты, так и мага-
зины у дома – любую тор-
говую точку, где реализуют-
ся социальные товары. При 
этом функция по установле-
нию предельных цен на соци-
ально значимые продоволь-

ственные товары все также ле-
жит на местных исполнитель-
ных органах, – пояснил Е.Су-
лейменов. – Да, мораторий на 
проверки субъектов малого и 
микро бизнеса все еще дей-
ствует, но касается он толь-
ко планового мониторин-
га, наше поле – внеплановое  
инспектирование. 

Стоит отметить, что весь 
социальный ассортимент в 
торговой точке проверять не 
будут. Внеплановой проверке 
подлежит лишь тот продукт, 
на стоимость которого жалу-
ется потребитель. Другая цель 
проверки – определить раз-
мер торговой накрутки. В слу-
чае с социальными товарами 
она не должна превышать по-
рога в 15%. Иначе будет на-
ложен штраф: на малый биз-
нес, включая ИП – 10 МРП 
(34500 тенге), на средний – 75 
МРП (258750 тенге), на круп-
ный – 300 МРП (более милли-
она тенге). Но это уже на вто-
рой раз. На первый раз дается 
предупреждение. 

Безусловно, защита прав 
потребителей — немаловаж-
ная задача государства. Имен-
но поэтому в 2019 году в своем 
Послании народу Казахста-
на Президент Касым-Жомарт 
Токаев дал поручение разра-
ботать инструменты обще-
ственного контроля в отноше-
нии предпринимателей, кото-
рые несут ответственность пе-
ред потребителями. В рамках 
реализации этого поручения 
в Казахстане с 2021 года дей-
ствует единая информацион-
ная система защиты прав по-
требителей E-tutynushy, пред-
назначенная для оперативно-
го рассмотрения обращений 
граждан и разъяснения норм 
законов. Любой житель с по-
мощью мобильного телефо-
на или компьютера через эту  
платформу может заявить о 
нарушенных правах.

Наталья ЧЕРНЕЙ

ПОТРЕБИТЕЛЬ

Права даны, чтобы  
пользоваться ими 

Следует отметить, что в по-
следнее время участились слу-
чаи нарушения прав потреби-
телей в разных сферах, в свя-
зи с этим количество обраще-
ний в уполномоченный ор-
ган с каждым годом растет. 
В этой связи для максималь-
ной защиты потребителя в ры-
ночных отношениях регуляр-
но вносятся изменения и до-
полнения в законодательство 
о защите прав потребителей. 
По поручению Главы государ-
ства, уполномоченным орга-
ном разработан законопроект, 
который активно обсуждает-
ся в информационном поле 
страны и прорабатывается со-
вместно с госорганами. 

В числе основных аспек-
тов законопроекта о защите 
прав потребителей — инсти-
туциональное усиление си-
стемы защиты прав потреби-
телей за счет введения и зако-
нодательного закрепления ин-
ститута омбудсмена по защите 
прав потребителей. Включе-
ние института омбудсмена в 
общественно-политическую 
систему ряда стран объясня-
ется прежде всего активиза-
цией общественных институ-
тов в сфере деятельности го-
сударства и общества. Задача 
института омбудсмена по во-
просам защиты прав потреби-
телей — услышать каждого из 
19 млн потребителей, изучать 
и выявлять системные пробле-
мы сферы защиты прав потре-
бителей в ходе деятельности. А 
также он будет служить голо-
сом потребителей, периоди-
чески докладывать напрямую 
об этом на самые верхние эше-

лоны государственной власти 
с предложениями по реше-

нию этих проблем.
Функциями инсти-

тута Омбудсмена бу-
дет досудебное урегу-
лирование по возник-
шим вопросам прав 
потребителя с пред-

принимателем, в про-
тивном случае — обра-

щение в судебные органы 
с иском в интересах защиты 

прав потребителей, активное 
участие в разработке отрасле-
вых проектов нормативных 
правовых актов государствен-
ных органов-разработчиков, 
если они затрагивают интере-
сы или могут ущемить права 
потребителей, просвещение и 
повышение правовой грамот-
ности граждан по вопросам 
прав потребителей.

В 2020 году были приняты 
поправки в Закон  «О защи-
те прав потребителей», кото-
рые способствовали построе-
нию целостной системы защи-
ты прав потребителей с вовле-
чением неправительственных 
организаций и бизнеса, в том 
числе внедрен  трехступенча-
тый алгоритм рассмотрения 
жалоб потребителей (1 этап – 
продавец и субъекты досудеб-
ного урегулирования споров, 2 
этап – государственные орга-
ны, 3 — суд). Внедренный трех-
ступенчатый алгоритм рассмо-
трения и разрешения жалоб 
потребителей предусматрива-
ет обращения потребителей в 
государственные органы, за-
тем в судебные органы. В свя-
зи с этим, а также учитывая 
конституционное право граж-
данина на беспрепятственную 
судебную защиту, предлагает-
ся усовершенствовать действу-
ющий трехступенчатый алго-
ритм рассмотрения жалоб по-
требителей в двухступенча-
тый, сохранив возможность 
досудебного урегулирования 
споров исключительно между 
сторонами потребительского 
спора, не обязывая потребите-
ля, чьи права нарушены, обра-
щаться в государственный ор-
ган перед подачей иска в суд.

Кроме того, следует от-
метить, что отсутствие фи-
нансовых средств и низ-
кая материально-техниче-
ская оснащенность базы об-
щественных объединений 
потребителей мешает их ра-
боте по защите своих прав. 
При этом отсутствует фи-
нансовое обес печение обще-
ственных объединений, та-
кого, как институт по на-
числению общественным 
объединениям потребите-
лей вознаграждений от сум-
мы, возмещаемой потреби-
телю. На сегодня норма о пе-
речислении суммы законной 
неустойки (штрафа) с ответ-
чика общественному объеди-
нению потребителей отсут-
ствует, но ранее присутство-
вала в Законе Казахской Со-
ветской Социалистической 
Республики от 5 июня 1991 
года «О защите прав потре-
бителей». Предлагаемое бу-
дет дополнительным источ-
ником ее финансирования и 
будет подспорьем финансо-
вой независимости ныне су-
ществующих общественных 
объединений по защите прав  
потребителей.

В целом предлагаемые по-
правки в закон о защите прав 
потребителей дадут положи-
тельный эффект по обеспе-
чению удовлетворённости 
потребителя, созданию со-
циального баланса. Законо-
дательное закрепление раз-
работанных новшеств выве-
дет систему защиты прав по-
требителей на более каче-
ственный уровень и повлечет 
благоприятные изменения в 
жизни казахстанцев.

Также в единой  инфор-
мационной системе за-
щиты прав потребителей 
e-tutynushy.kz, каждый граж-
данин может зарегистри-
роваться и сообщить о сво-
их нарушенных правах с по-
мощью мобильного телефо-
на или компьютера, а так-
же предприниматели могут 
подключиться с помощью  
Smart QR. 

Департамент торговли 
и защиты прав потребителей 
по Кызылординской области

 
П р а к т и ч е с к и 

каждый день мы приобре-
таем различные товары (рабо-

ты, услуги), но не всегда они бывают 
надлежащего качества. Иногда слу-
чается, что права покупателя наруша-
ются еще до покупки, когда продав-

цы предоставляют недостоверную 
информацию о технических  

х а р а к т е р и с т и к а х  
товара. 

КОРМОПРОИЗВОДСТВО  

Что у коровы на языке?
Благодаря государственной поддержке в области 

становится больше хозяйств, представители которых 
хотят заниматься животноводством. В помощь фер-
мерам региона расширяются площади под кормо-
вые культуры. Аграрии стали больше сеять люцерны, 
яровой  пшеницы, кукурузы на зерно, проса  и увели-
чили под них площади в этом сезоне. 

Сейчас главной кормо-
вой сельхозкультурой на по-
лях области остается люцерна. 
Большое  внимание  уделяет-
ся   кормовой базе – налажи-
вается выращивание кукуру-
зы, клевера, донника, тыквы. 
Работает завод по производ-
ству комбикормов. Предпри-
ятие в сутки производит 80 
тонн комбинированных кор-
мов и очищает 150 тонн ри-
са-шалы. В области   реали-
зуются проекты по производ-
ству мяса, поэтому фермерам 
нужны свои корма – относи-
тельно недорогие. 

— В Кызылорде заканчи-
вается строительство фабри-
ки по производству мясных 
полуфабрикатов, совместные 
казахстанско-китайские ком-
пании планируют построить 
заводы по переработке кумыса 
и шубата, — говорит руково-
дитель областного управления 
сельского хозяйства и земель-
ных отношений Талгат Дуйсе-
баев. — На стадии строитель-
ства птицефабрика в Кармак-
шинском  и завод по перера-
ботке верблюжьего молока в 
Аральском районах. Кормовая 
база – это главная проблема, 
когда речь заходит о произ-
водстве мяса и молока в про-
мышленных масштабах. Там, 

где налажено кормопроизвод-
ство, животноводство разви-
вается успешно. Пример тому – 
молочно-товарные фермы Се-
верного Казахстана, где, в ос-
новном,  и закупают племен-
ной скот кызылординские 
фермеры. 

Благодаря стабильной го-
сударственной поддержке от-
расли животноводства (в том 
числе выдача субсидий) в ре-
гионе увеличивается пого-
ловье племенного скота. Все 
племенное поголовье  крупно-
го рогатого скота сосредоточе-
но в основном в собственности 
30 хозяйств, из них семь —  мо-
лочного направления, осталь-
ные производят мясо. Разве-
дением племенных овец в ре-
гионе занимаются 103 хозяй-
ства. Фермеры области актив-
но участвуют в госпрограммах, 
берут кредиты на закуп скота.

Одно из успешных хозяйств 
области –  ТОО «Ынтымак» 
Жанакорганского района, на 
ферме которого содержится 
более десяти  тысяч коров,  ло-
шадей и овец. Государствен-
ные субсидии компенсируют 
товариществу половину затрат  
на корм. Несмотря на то, что 
представители хозяйства дер-
жат скот на отгонных участ-
ках, у них есть и собственная 

кормовая база, на которой  са-
жают люцерну, пшеницу, рис. 
Если бы они не заготавлива-
ли корма сами, то прокормить 
такое большое поголовье было 
бы трудно, поскольку послед-
ние два года в области в лет-
ний период трава растет пло-
хо, наблюдается сильная жара.

– Отёл коров начинается в 
сентябре и продолжается до 
апреля, — говорит директор 
товарищества Рахимбаба Кут-
тыбаев.  – Приплод у нас бо-
гатый – обычно получаем по 
80 телят от ста голов. Молод-
няк растим, потом  продаем 
бычков-производителей мо-
лочного и мясного направле-
ния. В хозяйстве всегда   есть  
запас кормов. Коровники  у 
нас теплые, построили даже 
утепленный «роддом» для те-
лочек. Нужно улучшать  ус-
ловия для развития отгонно-
го животноводства, тогда же-
лающих заняться этим делом 
будет больше. Держать скот 
на отгоне прибыльнее, чем в 
стойле.

По словам фермера, сейчас 
на неиспользованных  пастби-
щах обычно вырастает много 
сочной травы, поэтому разво-
дить скот там более выгодно. 

Одно из крупных животно-
водческих хозяйств Аральско-
го района — ТОО «Куланды», 
в котором содержится 2300 
лошадей мугалжарской поро-
ды и верблюдов-бактрианов. 
Это бывший крупный коне-
завод, созданный в 1963 году в 
совхозе Аральский.  В товари-
ществе корм на зиму для скота 
уже заготовлен. Несмотря на 
то, что табуны круглый год па-
сутся на пастбищах, корма на 

зиму все же нужны. На каж-
дый табун здесь закупают по 
25 тонн сена и 150 тонн ком-
бикорма. Скот содержится на 
пастбищах, здесь построены 
три фермы, где  круглый год 
живут пастухи. 

Чтобы развивать в реги-
оне  отгонное животновод-
ство, нужны еще и скважи-
ны.  В этом направлении ра-
бота продолжается поэтапно. 
По информации профильно-
го ведомства, в регионе око-
ло 2500 трубчатых и шахтных 
колодцев, родников, буровых 
скважин, но из них действу-
ющих только 1203.  Отгонное 
животноводство для наше-
го региона – выгодный вари-
ант. Как известно, в 2021 году 
в Аральском районе было объ-
явлено ЧП из-за засухи, поэ-
тому фермеры знают, что нуж-
но запасаться кормом впрок. 
Если в этом сезоне поднож-
ного корма будет достаточ-
но, то проблем в этом плане у 
животноводов не будет. Если 
на  пастбищах не будет воды, 
то отгонное животноводство 
не будет развиваться. В этом 
деле требуется помощь госу-
дарства, поскольку ремонти-
ровать   шахтные или  труб-
чатые колодцы, бурить глу-
бокие скважины, животново-
ды сами не могут.  Те, что со-
хранились, достались нам с 
советских времен. Поскольку 
в регионе реализуются более 
30  проектов, связанных с жи-
вотноводством, необходимо 
устранить все неполадки.  Это  
позволит увеличить объем пе-
рерабатываемой продукции и  
нарастить производство мо-
лочной продукции от 18 до 25  
процентов.

Мира ЖАКИБАЕВА

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

Автопарк: ещё рывок —  
и полная мощность

Здесь работают 
электротехнический 

отдел, покрасочная камера, 
сварочный, шиномонтажный, 
кузовной, агрегатный, а так-
же медницкий цеха, где вы-
полняется весь спектр работ 
по ремонту. Цеха оснащены 
приточно-вытяжной системой 
вентиляции, обеспечивающей 
приток свежего воздуха в необ-
ходимом объеме и полное уда-
ление паров и газов.  

За счет заемных средств по-
этапно были закуплены авто-
бусы. Так, в 2015-2016 годы 
приобрели  92 автобуса боль-
шой вместимости от ки-
тайского производителя, в  
2017-м – десять машин марки 
«ПАЗ» российского производ-
ства, в 2020-м – еще 13 китай-
ских авто модели ZhongTong. 

Сказать по-справедливости, 
все эти попытки не увенчались 
успехом. Несмотря на стара-
ния местной власти, вопросы 
общественного транспорта не 
утратили своей остроты. Авто-
бусы выходили из строя, неко-
торые вставали на ремонт. Ру-
ководство автопарка сетовало 
на трудности с доставкой зап-
частей и их высокую цену, из-
за чего ремонт транспорта ста-
новился нерентабельным. Во-
просы внутригородских 
пассажирских 
перево-

зок не раз выносились на засе-
дания общественного совета, 
бурно обсуждались в соцсетях. 
Между тем, бесперебойная ра-
бота общественного транспор-
та – один из важных показате-
лей качества жизни населения. 
Тут важно все: и наличие со-
ответствующего современным 
стандартам парка машин, и 
уровень обслуживания, и пра-
вильное расположение остано-
вок. Словом, тут нет мелочей.   

В добрый путь! 
Начиная с прошлого года, 

в работе общественного 
транспорта Кызылорды нача-
лись позитивные изменения. 
Начнем с того, что  автобус-
ный парк Кызылорды попол-
нился новыми автобусами. В 
2022 году при поддержке аки-
ма области Нурлыбека Нали-
баева через АО «Фонд разви-
тия промышленности» было 
закуплено в лизинг 150 китай-
ских автобусов большой вме-

стимости. Ранее из 34 маршрут-
ных линий   автобусный парк 
Кызылорды обслуживал всего 
пять-шесть наиболее востребо-
ванных направлений, таких, как 
№№1, 11, 14, 17, 18 и №30 (ма-
шина по этому маршруту кур-
сировала от железнодорожного 
вокзала до аэропорта «Қорқыт 
ата»). Последний не оправдывал 
средств, но его содержали вви-
ду социальной значимости – ав-
тобус обслуживал жителей быв-
ших дачных товариществ «Са-
балақ», «Наурыз», а также  при-
городных аулов имени Кирова, 
Махамбета.  

В настоящее время на долю 
автобусного парка приходится 
18 направлений. В ТОО «Кы-
зылординский автобусный 
парк» к сентябрю ожидают 
прибытия еще 150 машин, 
что даст возможность пе-
редать все маршрутные ли-
нии товариществу, полно-
стью отказавшись от услуг 
частных перевозчиков.

Всего же из находящих-
ся на балансе автобусно-
го парка  210 автобусов, еже-
дневно на маршрутах курсируют 
около 160. Всего в штате авто-
парка 280 водителей. 

К ним предъявляется ряд требо-
ваний, предусмотренных зако-
нодательством РК. Например, 
обязательно наличие водитель-
ского удостоверения категории 
«D», которое выдается лицам, 
достигшим 25 лет, с водитель-
ским стажем не менее пяти лет, 
в том числе не менее трех лет по 
категории. Ощущается нехватка 
водителей, в связи с чем руко-
водство автобусного парка пла-
нирует открыть в будущем кур-
сы, где будут готовить водителей 
категории «D». 

Их рабочий день начинает-
ся с 4.30 утра. После обязатель-
ного техосмотра, медицинского 
освидетельствования с полови-
ны шестого автобусы курсиру-
ют по городским маршрутам до 
22.00. Во второй половине дня 
водители сменяются. После ве-
чернего часа пик на линии до 
конца смены остаются дежур-
ные водители. В целом, график 
их работы – два  рабочих дня, 
два выходных. 

Новые удобства
Приятной новостью для го-

рожан стало внедрение мо-
бильного приложения 2GIS. 
Скачав его, можно отследить 
передвижение нужного марш-
рутного автобуса. Теперь пас-
сажир может рассчитать время 
прибытия того или иного авто-
буса, что очень удобно. 

Почти во всех автобусах 
установлена система оповеще-
ния.  Автоинформатор не толь-
ко называет остановки, 
но и напоми-
нает о необ-

ходимости оплатить проезд и 
информирует о способах вне-
сения онлайн-платежей. Это 
удобно и водителю, и пасса-
жиру. Первому не придется от-
влекаться, чтобы отвечать на 
вопросы, а пассажиры не про-
пустят свою остановку.  

В настоящее время стои-
мость проезда в городских ав-
тобусах    составляет 90 тенге 
наличными и 85 тенге по без-
наличному расчету. Пассажи-
рам предлагают разные спо-
собы оплаты. Кроме налич-
ных, оплатить проезд можно 
посредством SMS-сообщения, 
QR-кода, при помощи опера-
тора сотовой связи, приложе-
ния, или транспортных карт.  

Конкурс по установке си-
стемы электронного билетиро-
вания в общественном транс-
порте Кызылорды выигра-
ло ТОО «ALEMPAY», которое 
вложило в проект собствен-
ные оборотные средства. Та-

ким образом, это проект, реа-
лизуемый без участия государ-
ства. Понятно, что переход на   
электронную систему оплаты 
имеет много положительных 
моментов. Это способству-
ет прозрачности сферы пасса-
жирских перевозок по городу, 
дает возможность руководству 
автопарка отследить реальный 
пассажиропоток.  

О тарифах
Между тем, разговоры о по-

вышении стоимости проез-
да в городском транспорте в 
Кызыл орде идут давно. Руко-
водство автобусного парка не 
раз выносило на рассмотрение 

депутатов городского мас-
лихата вопрос об 

утверждении 
д и ф -

ференцированного тарифа за 
проезд в городском транспор-
те. Ныне разница между элек-
тронной оплатой и оплатой 
наличными  — всего пять тен-
ге. По республике во многих 
городах, не говоря уже о ме-
гаполисах, данная разница су-
щественная и доходит до 50 
тенге и выше. К слову, на по-
следнем заседании городско-
го маслихата депутаты утвер-
дили новый тариф на проезд 
в общественном транспорте. 
Теперь он составит 130 тенге 
для тех, кто платит наличны-
ми, а электронная оплата, как 
и раньше, будет 85 тенге. Но-
вый тариф начнет действовать 
совсем скоро, как только будут 
подготовлены соответствую-
щие документы. 

Понятно, что мера непо-
пулярная. Это прекрасно по-
нимают в автобусном парке, 
но считают, что это позволит 
улучшить работу обществен-
ного транспорта, повысить 
качество услуг. Кызылорда – 
один из областных центров, 
где не предусмотрен льготный 
проезд для студентов. Кстати, 
повышение тарифа за проезд 
будет способствовать положи-
тельному решению и этого во-
проса. Как говорится, пожи-
вем – увидим. 

Сегодня для кызылордин-
цев самое главное — вовре-
мя и с комфортом доехать до 
нужного пункта назначения. 
А в этом направлении сделано  
немало. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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Из потока 
информационных со-

общений стало известно о 
том, что в августе т.г. в Араль-

ске пройдет республиканский 
турнир по шашкам, посвященный 

памяти нашего прославленно-
го земляка Баха Иманалиева. 
Очень интересная тема, 
но возникло сразу не-
сколько вопросов: чем 

славен Б.Иманалиев,  
почему о нем не зна-

ет широкая обще-
ственность?

27 июля 2023 г.
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СПОРТ-ИНФОТЕАТР

В поисках ответа обратились жур-
налисту-писателю, мастеру спор-
та по шашкам Сагату Жусипу, кото-
рый, как оказался, является автором 
книги о жизни и спортивном пути 
Б.Иманалиева. 

– Бах Иманалиев – первый ка-
зах-мастер спорта СССР по шаш-
кам, первый казахстанец, пробив-
шийся в финал Всесоюзно-
го турнира по этому виду 
спорта, – пояснил он. 
– Уникальность его 
достижений заклю-
чается в том, что 
он первый в исто-
рии шашек аб-
солютно нез- 
рячий человек, 
участвовавший 
в соревновани-
ях среди зрячих  
гроссмейстеров и 
сильнейших ма-
стеров. Другими 
словами, он в этом 
деле был феноменом. 

По информации Са-
гата ага, Б.Иманалиев ро-
дился в 1952 году в ауле Ка-
мыстыбас Аральского района. В 
шестилетнем возрасте, во время игры 
со сверстниками в его глаз случай-
но попадает гвоздь. Как обычно бы-
вало в те времена, родители мальчика 
опоздали с обращением к врачам. Че-
рез год он ослеп в оба глаза… И весь 
мир, и окружение Баха стали мраком. 
В девять лет родители отправляют его 
в Алматинскую специальную шко-
лу-пансионат для слепых и слабо-
видящих. С тех пор вся жизнь маль-
чика пройдет в южной столице. Он  
быстро освоил учебу, специальную 
азбуку по системе Браиля, жадно впи-
тывал тонкости учебного процесса, 
активно принимал участие в обще-
ственной жизни, спортивных круж-
ках. Научился играть на многих му-
зыкальных инструментах, таких, как 
гармонь, баян, гитара и др.

В шашечный кружок он пришел от-
носительно поздно – в 15 лет. Стал по-
сещать кружок под руководством кан-
дидата в мастера спорта по шашкам 
Николая Алексеенко. И вскоре стал 
лучшим в соревнованиях среди незря-
чих в Алматы. Вскоре и в области, и по 
республике ему не находилось равных. 

Как отмечает собеседник, в те 
годы, да и в принципе сейчас, незря-
чие шашисты и шахматисты играют 
отдельно от зрячих мастеров. Доски 
для незрячих отличаются от «насто-
ящих». Понятно, что зрячие не лю-
бят играть со слепыми шашистами 
на специальных досках. Да и уровень 
игр незрячих не всегда соответствовал 
сильнейшим мастерам.

Б.Иманалиев 12 раз становился 
чемпионом Союза среди незрячих. 
Как отмечает собеседник, он хотел 
выполнить норматив мастера спорта 
СССР. Но это было возможно только 
в турнирах с определенным рангом и 
рейтингом, предусматривающих уча-

стие в них большего ко-
личества масте-

ров. Дол-
гое 

время ему это не 
удавалось из-за здоро-

вья. В финал Союза ССР в те годы по-
падали в основном гроссмейстеры из 
таких шашечных Мекк, как Москва, 
Ленинград, Киев, Одесса и других. 

Лишь в 1982 году 30-летнему Баху 
удалось попасть во Всесоюзный тур-
нир с мастерским нормативом. И пере-
выполнив его, стал первым среди каза-
хов мастером спорта СССР. Через два 
года он впервые пробился в финальные 
игры союзного первенства в Москве, 
на пути которого встречался со знаме-
нитыми гроссмейстерами того времени, 
такими, как Н.Абациев, В.Габриелян,  
А.Плакхин и другие. Бах, к тому време-
ни не имевший большой базы теорети-
ческих знаний, персонального трене-
ра, а также возможностей на широкую 
ногу разъезжать по городам Союза, за-
нял достойное место в этом турнире.

Наш земляк имел уникальную па-
мять, наизусть помнил все свои сы-
гранные партии. Молва гласит о том, 
как однажды в перерывах одного из 
соревнований Бах забыл в гостинич-
ном номере свою доску, поэтому в 
турниром зале пришлось играть с со-
перником по памяти. Но соперник, 
мысленно нарисовавший себе очко 
в турнирной таблице, недооценил 
незрячего парня, и в конце концов 
ему проиграл. 

– В ходе написания книги «Пер-
вый шашечный мастер», посвящён-
ной Б.Иманалиеву, столкнулся со 
многими трудностями, – рассказал  
С.Жусип. – Его шашечные партии, 

написанные на азбуке Браиля, не со-
хранились – были утеряны. К тому 
же Бах в основном полагался на свою 
исключительную память, поэтому 
нередко обходился без записей. Для 
сбора нужной информации мне при-
шлось покопаться в архивах шашеч-
ных журналов «Шашки», «Дамбрете» 
и других. 

Бах оставил после себя мно-
го шедевральных партий. Даже 

несведущий в шашках чело-
век, знающий только эле-
ментарные ходы, посмо-
трев записи некоторых игр, 
например, Б.Иманалиев – 
А.Быстров (1987 год), пой-

мет, насколько великолеп-
на, глубока и тонка эта игра. 

Кстати, Бах в этой пар-
тии, играя белыми, 

после ошибоч-
ного 19-го хода 
черных осуще-
ствил гениаль-
ный план. За 21 
ход он предви-
дел следующий 
финал – его од-
на дамка запира-

ет двух дамок и двух простых черных  
соперника! 

Как отмечает Сагат ага, жизнен-
ный путь Баха Иманалиева был на-
полнен многими трудностями. Вна-
чале 90-х годов шашки остались на 
втором плане, на первый вышел во-
прос: как прокормить семью и четы-
рех детей? Он и его супруга (также 
незрячая) многие годы жили на кро-
хотное, месяцами задерживаемое ин-
валидное пособие. Он умер в 2008 
году после продолжительной тяжелой 
болезни…

– Как бы горько не было это при-
знавать, в области, особенно в спор-
тивных кругах, имя Баха Иманалие-
ва остается неизвестным. Это – се-
рьезное упущение, – сетует журна-
лист-писатель. – Например, в эн-
циклопедическом справочнике 
«Спортивный Казахстан» за 2003 
год, выпущенном издательством 
«Арыс», про него написано лишь 
несколько строк. А в энциклопедии 
«Сыр бойы» имя нашего славного 
земляка вовсе не упоминается... 

Между тем имя Баха добрым сло-
вом вспоминают его коллеги и уче-
ники, среди которых значатся масте-
ра спорта Г.Никифоров, М.Курман-
беков, Н.Пернебаев, Б.Зулкарнай, а 
Казахское общество слепых регуляр-
но проводит турнир его памяти. В ны-
нешний турнир, организатором кото-
рого выступают родственники Б.Има-
налиева и акимат Аральского района, 
ожидается приезд ряда его учеников.

Кайрат КЕТЕБАЕВ

Самородок из аула Камыстыбас
ЛИНИЯ СУДЬБЫ

В 1900 году, когда в окрест-
ностях низовий земли Сыра 
проживало малочисленное 
население, Николай II решил 
строить здесь железную до-
рогу. Событие это было про-
грессивным – за железной 
дорогой было большое бу-
дущее. Создавались рабочие 
места, в том числе и для мест-
ного населения, завязыва-
лись новые торговые отноше-
ния. В том же году царь под-
писал указ о строительстве 
Оренбургско-Ташкентской 
железной дороги. Инженеров 
Урсати и Вяземского назна-
чили руководителями гран-
диозной стройки и выдели-
ли на эти цели 130 миллионов 
рублей. Строительство же-
лезной дороги началось од-
новременно с двух сторон, а 
соединились рельсы в Каза-
линске. От Оренбурга до Ка-
залинска тянули 946 верст, с 
юга от Ташкента – 790. 

Вокзал построили через 
пять лет в 1905 году из крас-
ного кирпича. По данным 
из личного архива известно-
го краеведа-историка, ныне 
покойного профессора Мади 
Киреева, в кирпич этот до-
бавляли рубленый конский 
волос для прочности. В то 
время это было самое мод-
ное и красивое здание в горо-
де и занимало почти 600 ква-
дратных метров. После сдачи 
в эксплуатацию вокзала ря-
дом открылись паровозное и 
вагонное депо, возле которых 

построили административ-
ные здания, дома для желез-
нодорожников, водокачку. 
Железнодорожная артерия 
изменила жизнь, начал фор-
мироваться рабочий класс. 

Сейчас старое здание вок-
зала также красиво, как и 
раньше. Рядом с ним стоят 
малые архитектурные фор-
мы – вазы в стиле ампир. На 
привокзальной площади на-
ходится музей «Акмешит», в 
котором собраны материалы 
об истории областного цен-
тра. Побывав в этом учрежде-
нии, можно узнать много ин-
тересного о том, как кызыл- 
ординцы жили в прошлом. В 
музее есть экспонаты, доку-
менты, фотографии, расска-
зывающие об этапах станов-
ления Кызылорды. К приме-
ру, здесь есть фонари, керо-
синовая лампа, сумка для ин-
струментов, макет паровоза и 
другие экспонаты.

Старинные здания на при-
вокзальной площади прекрас-
но дополняют архитектурный 
ансамбль областного центра. 
История нашей области ин-
тересна и увлекательна. Огор-
чает только тот факт, что поч-
ти не осталось старинных зда-
ний, их снесли, а на остав-
шихся, порой нет даже табли-
чек, на которых указано, кто в 
них жил и чем занимался. Хо-
телось бы, чтобы наши потом-
ки не забывали о том, какая 
жизнь была раньше. 

Замира АЛИШЕРОВА

На днях исполнилось 118 лет одному из старых 
и красивых зданий Кызылординской области – 
железнодорожному вокзалу. 

К 85-ЛЕТИЮ ОБЛАСТИ

Место встреч 
и расставаний

Молодежный театр «Жастар», созданный 
в 2016 году при поддержке акимата Кызыл- 
орды, начал свою деятельность с премьеры 
спектакля «Алғашқы махаббат», который 
имел большой успех и получил много поло-
жительных откликов. 

– Семь лет назад пришла идея создать 
молодежный театр. Объявили кастинг в 
целях приобщить талантливых молодых 
людей к театральному искусству, – рас-
сказывает руководитель театра и режис-
сёр Онталап Нурмаханов. – Главным тре-
бованием для участников было проде-
монстрировать пластику и дикцию. Зада-
вая им ситуационные вопросы, мы про-
веряли актерские способности. Молодые 
люди читали стихи, показывали эпизоды 
из знаменитых постановок. В результа-
те, собралась группа из десяти ребят. Ав-
тор нашего дебютного спектакля – драма-
тург Канат Жунисов. Премьера прошла на 
«ура». После такого выступления тогдаш-
ний аким города Нурлыбек Налибаев под-
держал нас и при Доме культуры имени 
А.Токмагамбетова открылся молодежный 
театр. Приняли в штат молодых актеров и 
работа началась. 

С момента создания вниманию публики 
театр представил ряд спектаклей.  

ЗА КУЛИСАМИ

Жанат Жанбырбайкызы более шести лет 
работает культорганизатором в молодеж-
ном театре. 

– Когда получила приглашение работать 
в этой должности, сразу согласилась. В кон-
це концов, ведь театральное искусство было 
мне близким с раннего детства. Мало кто 
знает, но за кулисами работы много, – гово-
рит специалист.

Жанат пришла в мир искусства не слу-
чайно. Ее отец Жанбырбай был тесно свя-

зан со многими талантливыми людьми, а 
мать Айжамал пишет стихи. Девушке по на-
следству передалась страсть к пению и по-
эзии. Она всегда с интересом наблюдает за 
репетициями как зритель, ее часто можно 
увидеть на концертах в качестве ведущей. 

В ее памяти по сей день всплывает кон-
курс, в котором она принимала участие. Тог-
да, будучи ученицей начальных классов сред-
ней школы №23, она исполнила патриотиче-
скую песню «Сыр Елім» певицы и компози-
тора Елены Абдыхалыковой и заняла призо-
вое место. 

– С раннего детства меня воспиты-
вали люди искусства. Часто у нас дома 
гостили друзья моего отца Бекузак Та-
нирбергенов, Рысбек Ашимов, Онталап 
Нурмаханов, – рассказывает Жанат.

За эти годы молодежный театр по-
казал большой потенциал. Мастер-
ство и упорный труд актеров, инте-
ресные спектакли восхищают зрите-
лей, побуждают к размышлению. К 
примеру, в спектакле «Неге?» расска-
зывается о судьбе молодой девушки, 
которая попала в плохую компанию. 

– Больше всего мне нравится спек-
такль «Қыз қасқыр» (Девочка-волк), 
в котором был показан образ жен-
щин, которые бросают своих детей 
на улицах, в мусорных контейнерах. 
В обществе их называют «кукушки».  
Каждая постановка имеет большое 

воспитательное значение и заставляет заду-
маться, – делится Ж.Жанбырбайкызы. 

В спектакле рассказывается о судьбе де-
вочки, оставшейся одной среди волчьей 
стаи, но не растерявшей человеческие каче-
ства – благородство и честь, совесть и досто-
инство, чистоту помыслов. Спектакль соз-
дан по мотивам рассказа народного писате-
ля Казахстана Шерхана Муртазы. Главных 
героев безупречно сыграли штатные актеры, 
основную часть которых составляют студен-
ты местных высших учебных заведений.

Индира АБДРАХМАНОВА

Каждая постановка – это жизнь
ФОКУС

Волшебный мир театра дарит 
нам незабываемые эмоции. Зри-
телей завораживают чарующая ат-
мосфера, магия сцены.

ДЗЮДО
Удачи землякам!

С 4 по 6 августа т.г. национальная сбор-
ная команда Казахстана примет участие 
в мировом турнире серии Masters в Буда-
пеште (Венгрия).

За медали и рейтинговые очки среди мужчин бу-
дут биться Нурканат Серикбаев, Елдос Сметов,  
Магжан Шамшадин (все – до 60 кг), Гусман Кыр-
гызбаев (66 кг), Жансай Смагулов и Данияр Шам-
шаев (73 кг) Абылайхан Жубаназар (81 кг), Дидар 
Хамза (90 кг), Нурлыхан Шархан (100 кг) и Галым-
жан Кырыкбай (+100 кг).

Среди женщин награды турнира оспорят Галия 
Тынбаева (48 кг), Аруна Жангельдина (78 кг), Ка-
мила Берликаш и Акерке Рамазанова (+78 кг).

ФУТБОЛ
С разгромным счетом

Столичный ФК «Астана» с разгромным 
счетом 0:4 проиграл в Хорватии первый 
матч второго отборочного раунда Лиги 
Чемпионов против загребского «Динамо». 

После того, как наш чемпион в первом тайме 
пропустил три гола за семь минут (36, 41, 43), ста-
ло ясно, что хорваты победу не упустят. Они про-
должили атаковать и во втором тайме, но сумели за-
бить всего один мяч.

Ответная игра между командами состоится 2 ав-
густа в Астане.

ТЕННИС
Наши в следующем круге

Казахстанский теннисист Дмитрий 
Попко провел дебютную игру на «Челлен-
джере» в Астане. В первом раунде он обы-
грал турка Корая Кирчи. Следующий его 
соперник за выход в четвертьфинал – уз-
бек Хумаюн Султанов.

Прошлогодний финалист Кубка Президента Де-
нис Евсеев на старте уверенно разобрался с Аджит 
Раи (Новая Зеландия) – 6:4, 6:1. Во втором круге 
казахстанец сыграет с Орелем Кимхи из Израиля.

А 19-летний Ислам Орынбасар в первом раун-
де в более двухчасовой игре одержал волевую побе-
ду над 616-й ракеткой мира из Индии Прджвалем 
Девом (6:4, 1:6, 6:3). Очередной соперник – вто-
рая ракетка соревнования Бенджамин Локо (Новая  
Зеландия).

ШАХМАТЫ
На старт, школьники!

С 3 по 8 августа в Актау впервые в исто-
рии состоится чемпионат мира среди 
школьных команд World Schools Team 
Championship. Особенность чемпионата – 
участие в нем обычных школьников-лю-
бителей, а не воспитанников шахматных 
клубов и секций.

Организатор мирового первенства – междуна-
родная и Казахстанская федерации шахмат. Пар-
тии пройдут в двух категориях: до 12 лет и 18 лет. 
Ожидается, что награды соревнований разыграют 
около 300 участников из 50 стран, в частности, Па-
рагвая, Перу, Мадагаскара, Сан-Томе и Принсипи, 
даже Каймановых островов.

Нашу страну представят команды 10 школ из ше-
сти городов: IT-школа-лицей, школа-лицей №7 
имени Марабаева (обе – Актау), специализиро-
ванный лицей №92 имени Ганди, республиканская 
физико-математическая школа и НИШ (все – Ал-
маты), школа-лицей №72, республиканская физи-
ко-математическая школа (обе – Астана), област-
ной лицей-интернат «Білім-Инновация» (Атырау), 
школа-лицей №8 для одаренных детей (Павлодар) 
и IT-лицей №9 имени Жолдасбекова (Шымкент).

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Для размещения рекламы в област-
ных газетах «Кызылординские вес-

ти» и «Сыр бойы», «Ақмешіт жастары», 
«Ақмешіт апталығы», а также в районных 
газетах, обращайтесь по теле-

фонам: 40-11-10 (1058), 70-00-52, 
e-mail: smjarnama@mail.ru.
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